

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo la sesión de instalación de la Comisión Provisional de Vinculación Institucional (COVIN), instancia clave para fortalecer la democracia capitalina mediante la construcción de puentes con instituciones, tanto públicas como privadas, ya sean locales, nacionales o internacionales, de la sociedad civil, academia o comunidades de migrantes, con el propósito de fortalecer la democracia y la participación de la ciudadanía capitalina a partir de sinergias estratégicas. La consejera presidenta de este cuerpo colegiado, **Cecilia Aída Hernández** Cruz, destacó que la Comisión establecerá canales permanentes y efectivos de diálogo que permitirán enriquecer la labor institucional a fin de promover que los derechos político-electORALES de la ciudadanía capitalina puedan ejercerse plenamente. [La Prensa \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Capital Multimedia \(Sitio\)](#)

La consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Cecilia Aída Hernández** Cruz, participó en un foro del Tribunal Electoral capitalino donde habló sobre las posibles mejoras para la elección judicial extraordinaria de 2025 y para la elección de personas juzgadoras en 2027. Durante su intervención, propuso regular el voto anticipado y aprovechar las tecnologías que utiliza el **IECM**, incluyendo el voto electrónico por internet. También comentó la importancia de ampliar el marco geográfico electoral, pasando de 11 a 33 distritos, y de retomar herramientas que funcionaron en 2025, como la "Ruta de la boleta" y la transmisión en tiempo real de los cómputos. [Reporte Índigo \(sitio\)](#)

Ante la proliferación de propaganda política que ha habido en la Capital, la diputada federal Laura Ballesteros inició una denuncia en el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** por la omisión de las alcaldías para retirar a tiempo ese material y no informar públicamente si fue reciclado. Con motivo de sus informes anuales de actividades, la Jefa de Gobierno, alcaldes y concejales han mandado a imprimir propaganda con sus retratos que fue colocada en lugares que prohíbe la Ley de Publicidad Exterior. [Reforma.com \(sitio\)](#), [Luces del Siglo QROO \(sitio\)](#), [El Debate SIN \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

En entrevista, Laura Ballesteros, diputada y activista, expresó su fuerte oposición a la basura electoral en forma de plásticos con la imagen de políticos en la Ciudad de México. Denunció que estas prácticas son irresponsables y contrarias a la ley, ya que los políticos no presentan planes de manejo de residuos, lo que convierte estos plásticos en desechos de un solo uso, prohibidos por la legislación local. Criticó tanto a los políticos por su falta de responsabilidad como al **Instituto Electoral** por no sancionar estas acciones. Además, mencionó su trabajo en la Cámara de Diputados para incluir los plásticos en la Ley de Economía Circular y en la Constitución, enfatizando la importancia de la sostenibilidad en la propaganda política. [102.5 MVS Noticias](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Órgano de Administración Judicial informó que el pago pendiente para los 260 magistrados y jueces en retiro pendientes de su indemnización por haber sido cesados, luego de declinar a

participar en la elección judicial de 2025 e incluso la del 2027 o haber perdido en dichos comicios del 1 de junio, se hará caso por caso. Los jueces y magistrados en retiro que aún están pendientes de recibir su pago, deben informar dónde estaban adscritos, su número de expediente de cuestiones administrativas que el órgano debe corroborar y una vez que lo hagan, lo natural sería que concluya el proceso que ha sido bastante desgastante y así llegar a una solución, dijo la magistrada en retiro. [La Silla Rota \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

El expresidente del Instituto Nacional Electoral Lorenzo Córdova y un grupo de exconsejeros electorales respaldaron a la organización Somos México (Somos Mx) en su aspiración de convertirse en partido político y anunciaron que llevan meses trabajando en una propuesta de reforma electoral que publicarán de manera íntegra en enero. Córdova recordó que existe la necesidad de “una reforma electoral que preserve las conquistas que en los últimos 30 años se han logrado y que mejore las reglas actuales”. No obstante, subrayó que “no todas las reformas electorales son democráticas” y advirtió que hay algunas que pueden significar regresiones. [El Sol de México \(sitio\)](#), [Radio Fórmula \(sitio\)](#)

Sin estar considerada en la programación pública de las actividades de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, se realizó la Audiencia Pública en Coahuila en la que participaron diputadas y legisladores locales, así como un senador, quienes presentaron propuestas, pero en calidad de representantes de partidos políticos. La audiencia fue encabezada por Amauri Ramírez Castro, quien representó a Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de asesores de la Presidencia de la República; mientras que por parte del gobierno de Coahuila las actividades fueron encabezadas por el secretario del Gobierno Óscar Pimentel González. [Proceso \(sitio\)](#), [Omnia Chihuahua \(sitio\)](#)

Alrededor de una veintena de organizaciones sociales lograron 188 mil 355 firmas de ciudadanía para apoyar una iniciativa popular que será enviada a la Cámara de Diputados con propuestas de una reforma electoral. Esto con el fin de que los diputados estén obligados a discutirla y tomarla en cuenta para una futura reforma electoral. Estas firmas tendrán que ser revisadas por el INE para validar que sean de ciudadanos inscritos en el padrón electoral. [Excélsior \(Sitio\)](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) planteará para la elección del 2027 una mayor participación de mujeres como candidatas a las gubernaturas. De las 17 en juego programadas dentro de la votación Intermedia federal, el objetivo es establecer en 9 el género, a pesar de la resistencia de los partidos políticos por cumplir con la paridad. La consejera Carla Humphrey Jordan mencionó que esto busca el impulso de más féminas en la vida pública a partir del proceso que estará en marcha en septiembre del 2026. [Milenio \(sitio\)](#)

Tras rebasar el requisito de las 200 asambleas distritales, Somos México apostará en los próximos meses a cumplir con el requisito de afiliación para formar el partido político. Integrantes de la agrupación política informaron que el fin de semana llegaron a las 202 asambleas, dos más de las necesarias que exige el Instituto Nacional Electoral (INE) para otorgar el registro, y ahora comenzará una campaña de afiliación para cubrir el de 256 mil militantes. Amado Avendaño y Roberto Heycher Cardiel Soto informaron que tienen hasta febrero para lograr la meta y convocar a la Asamblea Constitutiva del partido. Cecilia Soto, excandidata presidencial, agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum el incremento de asistencia a las asambleas de Somos México y de las afiliaciones, especialmente luego de la represión de manifestantes en el Zócalo de la Ciudad de México, el 15 de noviembre pasado. [Reforma \(sitio\)](#), [Milenio \(sitio\)](#), [Animal Político \(sitio\)](#)

La iniciativa ciudadana 'Salvemos la Democracia' superó las 130.000 firmas en los 32 estados del país, según anunciaron este martes sus promotores, lo que ahora les permite presentar una reforma electoral alterna a la impulsada por el Gobierno de la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum. En una conferencia de prensa en la Ciudad de México, Jimena Villicaña, de la organización Sí por México, detalló que en 58 días lograron recabar 188.355 firmas, de las 130.000 que exige la ley para presentar una propuesta de reforma ciudadana. [Yahoo Noticias \(sitio\)](#), [Forbes MX \(sitio\)](#)

El Instituto Electoral de Tamaulipas permanecerá con dos vacantes en su Consejo General hasta que el INE emita la convocatoria correspondiente, lo cual ocurriría a inicios de 2026. Juan José Ramos Charre, presidente del IETAM, recordó que el Instituto Nacional Electoral solo nombró a un consejero Alfredo Díaz Díaz el pasado 31 de octubre, dejando pendientes dos espacios destinados a mujeres. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

CDMX

El Gobierno de la Ciudad de México lanzó al mercado financiero un Bono Verde por 3 mil millones de pesos. Con estos recursos se proyecta financiar dos nuevas líneas del Cablebús en la Capital del País. En la sede de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), tras el campanazo de apertura, la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, destacó la cifra de este Bono. "La más grande en la historia de la Ciudad de México", dijo, "Es una muestra de que las y los inversionistas confían en la estabilidad de la Ciudad". [Reforma.com \(sitio\)](#), [Cronista CDMX \(Sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

Vaya paradoja: el menos transparente de los órganos autónomos fue el Instituto de Transparencia de la Ciudad de México (INFO CDMX). No rindió cuentas de los recursos públicos que ha erogado. Todo, con la complacencia de la presidenta de la Comisión de Presupuesto del Congreso, la diputada Valentina Batres. Estaba programado para el miércoles pasado que compareciera la presidenta del INFO CDMX, Laura Enríquez ante esa Comisión, para hablar del gasto 2025 y del Presupuesto 2026. Se entiende que ya era innecesaria su presencia para hablar del próximo año, porque en unos días va a desaparecer el INFO CDMX. Pero tenía que rendir cuentas del gasto 2025. La Comisión no debió suspender la comparecencia, pues atropelló una decisión del Pleno Cameral, la máxima instancia del Congreso. El INFO CDMX será un órgano desconcentrado menor de la Contraloría capitalina, que encabeza Nashieli Ramírez. [El Independiente CDMX \(sitio\)](#)

El Gobierno de la Ciudad de México no contempló dentro del Paquete Económico 2026 ingresos adicionales en las recaudaciones, con motivo de la celebración de la Copa Mundial de Fútbol FIFA 2026, advirtieron diputados locales del Partido Acción Nacional (PAN). El coordinador del PAN en el Congreso local, Andrés Atayde, informó que en próximos días estarán realizándose las mesas formales con la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno capitalino, para analizar la presentación del Paquete Económico 2026. [Megalopolis \(Sitio\)](#)

NACIONAL

En la conferencia matutina, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció una reunión técnica programada para hoy, destinada a discutir con representantes de Estados Unidos el tema del agua. Sheinbaum expresó su expectativa de alcanzar un acuerdo durante este encuentro, prometiendo proporcionar detalles a través de las plataformas de comunicación oficiales a lo largo del día. [Canal 2 Las Estrellas](#)

César Duarte Jáquez, exgobernador de Chihuahua, ingresó la noche del lunes al Centro Federal de Readaptación Social No. 1, Altiplano, en Almoloya de Juárez, Estado de México, tras ser detenido en Chihuahua horas antes en la colonia Jardines de San Francisco. Su carrera política ha estado marcada por señalamientos de corrupción y malversación de fondos, incluyendo un presunto desvío de más de 1,200 millones de pesos para financiar campañas del PRI. Desde 2016, fue objeto de múltiples investigaciones y órdenes de aprehensión, y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó su expulsión del PRI por dañar la imagen del partido. [La Neta Neta MX \(sitio\)](#)

Legisladores federales y locales, junto con la dirigencia estatal de Morena, demandaron ante la FGR y la Suprema Corte que se investiguen y sancionen los presuntos delitos cometidos por el exgobernador Francisco Javier "N". Ante medios nacionales, el diputado federal Sergio Gutiérrez Luna confió en que ahora existan condiciones para solicitar la extradición del exgobernador, quien se refugia en Estados Unidos alegando nacionalidad norteamericana. Explicó que, para ocupar cargos públicos en México, Cabeza de Vaca debió renunciar a esa ciudadanía y presentó documentos ante el INE que así lo acreditan. [Muro Político MX \(sitio\)](#)